
大牌带来的“烦恼”
本报记者 李志刚

短短数年之前，中国
足坛很多俱乐部瞅着鲁能
泰山便眼红，在很多人眼
里，类似鲁能泰山这样的

“国企俱乐部”财大气粗，
从来不用为投入而发愁，
事实上，包括鲁能泰山在
内，当时很少有哪家俱乐
部一年的总投入会超过 1
亿元人民币。到了2011赛
季，中超“升班马”广州恒
大，一家房地产私企俱乐
部，用一系列堪称大手笔
的运作让传统中超队伍

“开了眼”，恒大的举动直
接拉高了“中超冠军竞争
圈”的门槛儿；时值岁末，
多年来给人留下“光说不
练”印象的上海申花老板

朱骏，打出一套漂亮的组
合拳，成功做了阿内尔卡
的“主”——— 最近的中国足
坛，有两个热点话题，一个
是辽宁铁岭、丹东等地的

“足球大审判”；另一个便
是在阿内尔卡之后，还会
有哪一位甚至哪几位著名
球星登陆中超。

阿内尔卡加盟申花，
托蒂、皮耶罗、劳尔、德罗
巴、古蒂……很多著名球
星也主动或者被动地与
中国数家俱乐部联系在
了一起，尽管他们会不会
来中国、能不能来中国都
还是一个疑问，但这些闪
亮的名字能与中超俱乐
部“发生关系”，已经让很

多中国球迷十分欣喜，这
可是此前数年连想都不敢
想的事情。单是一个阿内
尔卡，就足以让上海申花
俱乐部不用担心 2 0 1 2赛
季本队主场套票的销售
问题；上海申花2012年中
超联赛的前景已被广泛
看好；因为阿内尔卡的到
来，据说朱骏“圈钱”也越
来越容易了……大牌的
作用由此可见一斑。当然
了，我们也应该清醒地看
到，大牌不是万能的，阿
内尔卡等人不仅会给中
超积聚人气、提高水平、
吸引关注，他们还极有可
能给我们带来新的、意想
不到的烦恼。

在阿内尔卡之前，中
超球员中享受最高年薪
的应该是广州恒大的阿
根廷外援孔卡。身为阿根
廷人的孔卡，是在巴西联
赛中成名的，他曾经获得
过“巴西联赛最佳球员”
等一系列荣誉称号，2011
年中超联赛进行到一半
的时候，孔卡加盟广州恒
大 ，据 说 他 的 年 薪 高 达
700万美元。在孔卡之前，
中超仅有少数几名外援
能够拿到150万美元左右
的年薪，国内球员的年薪
能够达到300万元、400万
元人民币便已经是凤毛

麟角。孔卡一个人便将中
超的最高年薪提高至别
人难以企及的高度，如今
阿内尔卡来了，情况又有
了新的变化。

阿内尔卡能够拿什
么数额的年薪，至今还是
一个谜，但业内人士普遍
认为他拿的应该比孔卡
多一些。孔卡的薪水已经
让人有“触目惊心”之感，
阿内尔卡的年薪自然绝
对会让申花小将“羡慕嫉
妒恨”——— 申花球员的整
体薪水结构远比恒大低，
在上海申花，阿内尔卡的
薪水不是“突出”，而是让

人有“突兀”之感。同样都
是球员，同在中超甚至同
在一支球队踢球，如果你
发现自己的年薪还不如
另一名球员一周甚至三
天挣得多，你会怎么想？
年薪方面的巨大差距，小
则会引发部分球员的“红
眼病”，大则会威胁队伍
的稳定性，上海申花乃至
所有的中超俱乐部，都应
该想好防范办法，通过沟
通、交流消除中国球员扭
曲的心结——— 我们不能
怪中国球员心眼小，只能
说“收入的差距”大得让
人受不了。

薪水差距可能引发“红眼病”

《三国演义》里曾描述
了刘备三顾茅庐请出诸葛
亮之后，两人越聊越热乎，
这让关羽、张飞有点“吃味
儿”，刘备说自己得到诸葛
亮那简直就是“如鱼得水”，
一次曹操的兵马来犯，刘备
让关羽、张飞做好迎战准
备，关、张二将居然要“撂挑
子”，强调刘备应该让自己
的“水”即诸葛亮去迎战敌
军——— 随着大牌球员陆续
登陆中超，人们对他们的期
望值越来越高，此时一定要
注意，大牌球员不是万能
的，这就跟诸葛亮不能亲自

上阵与敌将大战若干回合
是一个道理。

中国足球媒体、球迷乃
至中国球员，在内心深处都
对外援有着极高的期望值，
都希望这名外援在场上既能
突，也能控；既能攻，也能防；
既能射，也能传；既要壮，还
得快……事实上这样的球员
现在只存在于电脑游戏之
中。如今的欧美足坛，分工日
益明细化，不同位置的球员
具有不一样的特点，一名球
员只要能够做到自己该做
的，便是一名好球员。用通俗
的话来说，现在的欧美球员

尤其是欧洲球员，大都有“偏
科”的毛病，而中国足球市场
却普遍把外援想象成“全
才”。据说阿内尔卡在签约的
时候，便曾经询问申花俱乐
部高层人员“我到了上海申
花之后，应该为谁传球，谁
又会为我传球”，如果这一
消息属实，便能证明阿内尔
卡至少一点儿都不虚伪；从
阿内尔卡的这句话里，中国
球员、中国媒体、中国球迷，
也都应该进行正确的解读，
从而在自己的心目中、在思
想深处重新为大牌外援进行
定位。

大牌球员不是万能的

足球是一个集体项目，
大牌球员加盟能够提升一
支队伍的知名度，但不见得
必然会提升这支队伍的战
斗力，所以我们经常说“11
个著名球星临时组合的球
队，战斗力可能会相当一
般”。孔卡已经到了广州恒
大，阿内尔卡也加盟了上海
申花，今后还会有其他球员
陆续登陆中超，如何使用好
这些大牌球员，争取实现利
益最大化，这是各家俱乐部
都不能忽略的话题。

一支队伍要想取得好
成绩，稳定团结是第一位
的，能不能稳定团结，首先
要看俱乐部领导层能不能

“抓大放小”，表现出应有的
信心和魄力；其次要看主教
练执教水平、沟通水平如
何；接下来就要看球员之间
是否相互信任、相互欣赏，
用篮球方面的一句术语便
是“相互配合能否产生化学
反应”。由此看来，一支球队
更衣室里的气氛就显得非
常重要了。事实上，球队更
衣 室 的 气 氛 向 来 很 微
妙——— 有的球队在这一点

上处理得很好，赛前或者中
场休息时，球队更衣室内的
气氛都能做到团结、紧张、
严肃、活泼，球员既听取主
教练的部署，也能各抒己
见，中外球员能够同心协
力，为一个目标而奋斗；而
在另一些极端情况下，主教
练说归说，球员们压根儿就
不往心里去，中外球员在更
衣室内泾渭分明，老死不相
往来；至于某些俱乐部的高
层领导，动不动就喜欢亲自
出马，到更衣室内转一转，
其实他们的出现最容易打
乱队伍正常的准备节奏，偏
偏这些人还自我感觉良好，
说 来 真 是 让 人 觉 得 好
笑……

球队更衣室里的气氛
说白了是一种人事、一种关
系，“人事”无小事，怎么样
才能让自己球队更衣室里
的气氛更加健康，怎么样才
能让像阿内尔卡这种“本事
大，脾气也大”的球员真正
融入到球队整体中去，各家
俱乐部需要做的工作还真
不少。

上海申花“拿下”阿内

尔卡，震惊了世界足坛，现
在大家普遍认为今后将有
更多的国际一流球星来到
中国，加盟中超。这些大牌
球员球技出众，场外却不见
得品德高尚，不见得个个都
能做到洁身自好，对于这一
点，我们一定要有清醒的认
识。还是以阿内尔卡为例，
2010年南非世界杯，法国国
家队闹出内讧丑闻，阿内尔
卡便是主要当事人之一，其
刺头本色由此可见一斑。我
们请大牌球星，是为了借助
其水平及名气，提升中超整
体水平，让中国球员得到近
距离学习机会，进一步激活
中国足球市场，而不是将这
些大牌球星塑造成“神”或
者“完人”。中超俱乐部不仅
要有请来大牌外援的魄力，
还要有与其进行良好沟通、
促使其真正发挥水平的能
力，更要有控制其“毛病”、

“缺陷”、“坏脾气”等丑陋行
为的威慑力。大牌球星，可
以让中国足球市场繁荣，却
也会给我们带来一系列的
烦恼，事物的两面性便在于
此了。

更衣室里的关系很微妙
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